
 Silvicultura y uso de la tierra ...............1
 Energía ........................................... 12.1
 Transporte ....................................96.7
 Agricultura ....................................32.7
 Industria ........................................37.3
 Residuos .......................................34.4
 RCI§ ...................................................4.7

† GEI = Gases de efecto invernadero.
‡ TgCO2e = Teragramos de dióxido de carbono equivalente, 1 Tg = un millón de toneladas métricas. 
§  RCI = Residencial, Comercial, Industrial 
Las acciones prioritarias de descarbonización fueron seleccionados por el  
Gobierno de São Paulo durante el desarrollo de su trayectoria a nivel estatal. 

Reducciones de GEI† esperadas en la línea de base (BAU) de las acciones prioritarias: 

Emisiones Línea Base (2050)  
por sector (TgCO2e): 

Acciones prioritarias:
  Energía solar centralizada  

  Generación eléctrica a  
través de biomasa  

  Uso eficiente de comustible en  
industria ligera 

  Almacenamiento y Captura de Carbono 
en la producción de hierro y acero

  Reducción de emisiones en 
 la producción de cemento

  Agricultura “climáticamente inteligente” 
(uso de técnicas con bajas emisiones)

 Restauración del paisaje forestal

 Conservación de la vegetación nativa

  Planeación urbana inteligente

 Electrificación de vehículos

  Cambio a modo pasajero

  Uso de metano de vertederos

 Escenario BAU  
 Objetivo de descarbonización 
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Objetivo de reducción de emisiones  
GEI determinado por São Paulo: Net zero  
para 2050
Con un sector industrial fuerte, el estado de São Paulo es hogar de:

• 36%  de la producción industrial de Brasil,
• 12% de los ingresos del país por agricultura y,
• 30% de los ingresos generados por el sector servicios.

Total 

219 
TgCO2e
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El Proyecto Trayectorias de  
Descarbonización apoya a los 
gobiernos estatales y  regionales 
desarrollar un proceso  
transformacional o “trayectoria” 
que permita la reducción de 
emisiones mientras respaldan el 
desarrollo económico y social, en 
colaboración con comunidades 
locales y empresas. 

Proyecto Trayectorias  
de Descarbonización

https://www.theclimategroup.org/climate-pathway-project
https://www.theclimategroup.org/climate-pathway-project


En febrero de 2021, los representantes de Climate Group se 
entrevistaron con técnicos de la Secretaría de Infraestructura 
y Medio Ambiente (SIMA) del Gobierno de São Paulo, que 
participaron en el Proyecto Trayectorias de Descarbonización.  

Los resultados del proyecto, incluidas las 12 acciones prioritarias, contribuyeron a: 

•   La alineación del Estado a las campañas mundiales de la ONU, “Race to Zero”  
y “Race to Resilience”, 

•   La definición del compromiso del Estado con la neutralidad de las emisiones  
de gases de efecto invernadero (GEI) para 2050, y 

•   La primera versión de las Directrices para el Plan de Acción Climática_2050 
(actualmente en consulta pública). 

Desde el punto de vista técnico, al ser el único Estado que aborda los seis sectores 
de emisión del IPCC en el ámbito del proyecto, São Paulo también fue seleccionado 
para desarrollar una herramienta simplificada y estratégica para la recopilación 
de datos y el cálculo de emisiones de GEI, que, al ser más accesible que los métodos 
de modelación habituales podría ser utilizada de forma independiente por los 
funcionarios estatales. 

Jussara de Lima Carvalho ( Jefa de Asesoría Internacional y Coordinadora General del 
Proyecto), Oswaldo dos Santos Lucon (Coordinador Técnico del Proyecto) y Margarette 
Escobar Sabella (Asesora Internacional, Responsable de las Comunicaciones del 
Proyecto) de la SIMA hablaron con Rolf Bateman (Coordinador de Compromisos - 
Brasil) y Natalie Orentlicher (Gerente de Conocimiento y Aprendizaje) de Climate 
Group. Aquí se presenta un resumen de la conversación.

Visión General
RB:   Para empezar, ¿cómo fue el proceso de desarrollo del proyecto en general? 

OSL:     Primero, en el 2017, durante la Conferencia de Bonn, en una reunión del grupo 
directivo de la Coalición Under2, tuvimos la oportunidad de hablar con el 
entonces gobernador de California, Jerry Brown, y asistimos a la presentación 
sobre las Trayectorias de este estado y sus compromisos. Los gráficos 
generados con proyecciones futuras tienen un gran atractivo y transmiten 
una sensación de seguridad en el contexto político; esto y las siguientes 
conversaciones con California, nos hicieron creer que nuestras políticas  
podrían basarse en el estudio de trayectorias. También tuvimos contacto con  
el gobierno de Gales cuyo modelo de trayectorias para el sector energético,  
es relativamente más sencillo, y que elegimos como el más aplicable al 
contexto de São Paulo. 

  Paralelamente, Climate Group ofreció un estudio de Trayectorias con el 
objetivo de desarrollar capacidades para elaborar modelos, y que fue 
aceptado por nuestro Estado. Fue un proceso muy intenso, y la credibilidad 
del proyecto se fue construyendo con mucha discusión y dialéctica. Como 
resultado, tuvimos la entrega de hojas de cálculo con las trayectorias de todos 
los sectores de emisión de GEI. 

  Aunque en un terreno árido y de compleja implementación, fue una 
experiencia muy interesante, no solo para São Paulo sino también para 
Climate Group y otras regiones que se beneficiarán de este aprendizaje.

De la trayectoria descarbonización 
hacia la neutralidad de carbono: La 
historia de São Paulo
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La importancia de participación de actores clave
NO:   ¿Podría hablar un poco sobre qué instituciones y cuántas personas formaron 

parte del proceso? ¿Y qué dificultades enfrentaron?

MES:     Involucramos a más de 70 participantes, no solo de la SIMA, sino también 
de las Secretarías de Logística y Transporte, Transporte Metropolitano y 
Agricultura. También participaron representantes de la sociedad civil, del 
ayuntamiento de São Paulo y del sector privado. Esta gran movilización se 
produjo gracias a la capacidad y comprensión de la coordinación general  
del proyecto, consciente de la importancia de dicha articulación.

  A pesar de una participación muy importante, hubo discontinuidad a lo largo 
del proceso de construcción del proyecto. Las reuniones más amplias, en las 
que participó este grupo de 70 personas, se celebraron de forma intermitente. 
A veces no podíamos garantizar la participación de los actores porque 
naturalmente había una rotación en la representación o las personas se 
desconectaban del proceso. Una posible solución para esto, era formalizar la 
participación de los diferentes actores mediante alguna norma o resolución, 
lo que podría haber contribuido a un mayor compromiso del equipo. También 
sería conveniente comprender todas las etapas del proyecto e incluir 
metodologías participativas para cada etapa en la fase de planificación,  
con el fin de mantener la frecuencia y la actividad de los actores involucrados. 
Si dedicamos más tiempo al principio a definir los pasos y el compromiso,  
sin duda el trabajo podría haber fluido con mayor rapidez.

RB:   Pero ¿por qué invertir tanta energía para incorporar a este grupo al proceso?

JLC:   Es fundamental contar con la participación de los distintos segmentos 
gubernamentales y no gubernamentales que inciden en las emisiones 
de GEI para garantizar la representatividad del trabajo. La estructura 
gubernamental del Estado de São Paulo es grande, el estado es complejo, con 
muchas secretarías, y el tema del cambio climático no es trivial, y sin embargo 
no es parte de la gestión en la mayoría de las secretarías del gobierno estatal. 
Además no tenemos una estructura de gobernanza activa para el cambio 
climático. Por lo tanto, para movilizar al propio gobierno era necesario trabajar 
en esta dirección. Es importante destacar que este proceso fue pedagógico 
ya que ninguna de las áreas involucradas, a excepción de la Asesoría de 
Cambio Climático, tenía cercanía con este tema y esta política. Asimismo, la 
implementación de las acciones depende, obviamente, de este conocimiento 
por parte de todas las Secretarías que subvencionarán las decisiones políticas 
de los altos cargos. 

¿Cómo reducir las emisiones en los sectores más 
complejos: Energía e Industria?
NO:  ¿Como fueron seleccionadas las acciones prioritarias por el grupo  

de São Paulo? 

JLC:  Hicimos una amplia consulta para elegir entre 12 y 15 acciones y las 
seleccionamos dentro de los sectores en los que trabajamos: residuos, AFOLU1, 
procesos industriales y energía y transporte. Definimos tres acciones para 
cada sector, en promedio, que acabaron generando doce acciones en total. 
Esta selección fue difícil, sobre todo porque trabajamos con todos los sectores, 
pensando en toda la complejidad que los caracteriza y teniendo en cuenta 
también nuestras prioridades. Por ejemplo, São Paulo no es un gran emisor 
en el área forestal, pero tiene el objetivo de ser un estado restaurador, con 
grandes metas, y esto fue considerado. 

Asimismo, la 
implementación 
de las acciones 
depende, 
obviamente, de 
este conocimiento 
por parte de todas 
las Secretarías que 
subvencionarán las 
decisiones políticas 
de los altos cargos. 
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RB:   ¿Por qué se incluyó a posteriori el sector de los procesos industriales y cómo 
se avanzó la agenda climática en este sector? 

JLC:  Inicialmente nos centramos en los sectores AFOLU, energía y residuos, 
entendiendo que serían los principales sectores responsables de las emisiones. 
En el siguiente paso, sin embargo, entendimos que las emisiones del sector 
energético debían centrarse en el consumo y no en la producción, ya que el 
estado de São Paulo no controla la generación de energía porque está es 
centralizada a nivel nacional. Hicimos un análisis por consumo que presentaba 
posibilidades de reducción en el sector industrial. Las emisiones del consumo 
energético del sector industrial son elevadas y, sumadas a las emisiones de los 
procesos industriales, hacen que este sector sea importante para el estado. 
Además, se trata de un sector en el que el Estado puede influir positivamente 
para reducir las emisiones. Por ejemplo, la Companhia Ambiental do Estado de 
São Paulo (CESTESB), es el organismo que concede las licencias y puede influir 
en la industria para que contribuya con sus responsabilidades. 

RB:   ¿Hay acciones que no se hayan incluido ahora en el proceso pero que tengan 
buenas perspectivas de aplicación en el Estado? ¿Cuáles son?

OSL:   El resultado de las Trayectorias priorizó doce acciones que son muy interesantes 
para el Estado, pero terminaron cubriendo alrededor del 30% de la reducción de 
emisiones del estado. Se refieren a los sectores más emisores en la actualidad, 
pero no abarcan los sectores con potencial de expansión y, en consecuencia, de 
mayor mitigación en el futuro. Estas acciones describen la movilidad eléctrica, 
el amplio suministro de energía solar y otros factores como la climatización. 
Esto permite al Estado de São Paulo perseguir “net zero” (la neutralidad de 
carbono), un objetivo que se fijó en el transcurso del proyecto, lo que motiva la 
adición de acciones más allá de las Trayectorias ya entregadas. Esto demuestra 
la flexibilidad del proyecto ante los cambios normativos y las nuevas tendencias 
internacionales.

RB:   ¿Cómo surgió la idea de desarrollar la Herramienta Simplificada de Cálculo 
de Emisiones? ¿Cuál es su importancia para el estado de SP y para las 
agendas climáticas en general?

OSL:   Los cálculos de emisiones de GEI requieren tradicionalmente modelos muy 
robustos, análisis de costos, análisis de la red eléctrica y otras implicaciones. 
Por lo tanto, utilizan plataformas y programas informáticos muy sofisticados 
con licencias muy caras y dominados por muy pocas personas y/o instituciones. 
Por lo tanto, acaban convirtiéndose en “cajas negras”, métodos con bajos 
niveles de transparencia. 

  La Herramienta Simplificada, propuesta por el Estado de São Paulo y Climate 
Group en el marco del proyecto, es accesible a cualquier persona que domine 
Microsoft Excel. Puede auditar las celdas dependientes, las celdas precedentes, 
puede perfeccionar la herramienta a lo largo del tiempo y, sobre todo, puede 
comprender la relación causa-efecto. Por supuesto, no va a proporcionar una 
formación básica en materia de inventarios de emisiones, pero es un paso 
que va más allá y rompe una lógica perversa de crear inventarios de GEI y 
olvidarlos en alguna estantería.
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¿Cómo formular la neutralidad de carbono?
NO:   Uno de los acontecimientos más llamativos que se produjeron durante el 

proyecto fue el anuncio, a finales de 2020, del compromiso de neutralidad de 
emisiones de GEI para el año 2050. Unos meses más tarde, este compromiso  
se convirtió en un decreto y el estado se une a la campaña Race to Zero, o 
Carrera hacia el Cero. ¿Cómo se relaciona este compromiso con la trayectoria  
y el proyecto? 

JLC:  Cuando el gobernador decidió que participaría en la Conferencia sobre el Clima, 
entendimos que era necesario un plan de acción climática. Y ya hablábamos de 
la campaña para conseguir cero emisiones de GEI en 2050 (Race to Zero). Fue a 
partir del Proyecto Trayectorias de Descarbonización que tuvimos argumentos 
para un compromiso sostenible con la neutralidad de carbono.

  Desde que el Secretario Penido anunció que el gobierno se comprometía con el 
objetivo de Net Zero al 2050, la gente empezó a preguntar cómo lo haríamos. 
Y las Trayectorias fueron la primera respuesta, la primera garantía de que ya 
estábamos en camino y de que también haríamos un Plan de Acción Climática. 
El proyecto era un argumento concreto que aportaba credibilidad a la intención 
del compromiso. Para nosotros fue muy importante, sirvió de garante del proceso 
hacia una mayor ambición. El hecho de que São Paulo esté llevando a cabo sus 
Trayectorias de Descarbonización significa que tendrá una base para proponer la 
neutralidad de carbono a largo plazo. Creo que esto servirá de inspiración para 
otros gobiernos subnacionales. 

  En vísperas de la COP 26 tenemos un buen nivel de conocimiento y somos 
conscientes de la importancia de la neutralidad. Es un nivel muy diferente al que 
teníamos al principio de este proceso. 

MES:     Esto también demuestra la importancia de la participación de los altos cargos 
de la Secretaría y del gobierno en el proyecto para la planificación de las 
Trayectorias. En nuestro caso, esta articulación se hizo por la coordinación 
general y no como consecuencia de reuniones planificadas de representantes 
para la presentación de resultados e información. Aunque esto se dio de manera 
positiva, recomiendo otros estados planificar esta vinculación. 

RB:   ¿Y cómo se está preparando el Estado para cumplir ese objetivo? Sé que este 
Plan de Acción Climática forma parte de ello, y ¿qué más?

JLC:  Sí, nuestra principal acción es exactamente el Plan de Acción Climática que está 
previsto que finalice en julio de 2022. Pero, además, el Estado de São Paulo tiene 
muchos proyectos y acciones en curso relacionados con el cambio climático, 
tanto de mitigación como de adaptación, con co-beneficios sociales. Proyectos 
relacionados con la escasez de agua, como la recuperación de zonas de 
manantiales; la eliminación y el tratamiento de aguas residuales; la recuperación 
de ríos; la zonificación ecológica y económica del estado; la gobernanza 
multinivel para los planes municipales de adaptación; y el objetivo de restaurar 
1.500 hectáreas para 2050. El estado, tiene todo para comprometerse y mostrar 
resultados de cómo ser un estado resiliente, además de comprometerse con el 
objetivo Net Zero 2050.

  Así que tenemos un conjunto de iniciativas que ya están contribuyendo al Plan 
de Acción y tenemos la trayectoria de descarbonización. Estamos en condiciones 
de remodelar nuestro proceso de desarrollo situando el cambio climático en el 
centro del debate. 

Fue a partir 
del Proyecto 
Trayectorias de 
Descarbonización 
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neutralidad de 
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1  Agricultura, silvicultura y otros usos de la tierra, AFOLU


